
“双减”政策落地已有一个多月，海曙区从校内校外两个方面积极推进

“双减”工作。校内，深入开展课程、课堂、评价和作业四项改革，计划通过建

立区域作业库，优化分层走班，全面建构“三动课堂”，完善评价方式等举

措，向课堂要质量，向教研要效益，向常规要保障。校外，加强监管校外培训

机构，积极帮助机构转登、转型。

“一方面，充分发挥学校育人主阵地作用，全面提升教育教学质量，让

学生在校内学足学好；另一方面，持续规范校外培训，切实减轻学生的负

担。通过内外兼治，家校社携手，共同为学生健康成长营造良好环境。”海曙

区教育局局长陆云峰说。
□现代金报 |甬上教育
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10月14日上午约9:30，
由海曙区教育局党委委员、副
局长於宏华率领的调研组一
行10人，来到宁波市李兴贵
中学的校门口才给校长周孝
辉打电话：“周校长，你在学
校吗？我们来听课。”周校长
急忙从学校出来，把众人迎进
校园。

调研组中，有海曙区教育
局基础教育科工作人员、海曙
区教研室的多位教研员等。和
周校长简单交流后，约上午
10点，第三节课开始了，调研
人员来到教学楼，“我听语文
课吧”“那我听英语课”，他们
悄悄地推开初三年级7个班
的教室后门，各自挑最后一排
的空位坐下听课。上课的老师
一开始有点惊讶，随即便镇定
下来照常上课，而很多学生根
本不知道教室里多了几个“新
同学”。

为了解“双减”工作开展
以来全区学校课堂教学情况，
调研组事先不打招呼，随机选
择班级“推门听课”，真实地
了解一线教师的课堂教学状
态，把脉课堂教学。

於宏华副局长完整地听
了初三的一堂科学课，第四节
课的时间，又到初二年级的英
语课、政治课等3间教室听了
听。课间，他与化学老师即兴
交流。“课上得很精彩！教室
里的多媒体也都用起来了。虽

调研人员和学生共进午餐。

﹃
推
门
听
课
﹄
深
入
调
研

构
建
轻
负
高
质
的
课
堂
教
学
模
式

B
中小学生参加课后服

务的比例为82.4%，中小学
教师参加课后服务的比例
为95.5%。

“双减”政策落地后，海
曙区的中小学全面推行了
课后托管服务，服务时间和
家长下班时间同步并适当
延迟 15分钟左右；对有特
殊需要的学生，提供延时托
管服务。以宁波市实验小学
的课后托管为例，该校采取

“1+1”模式，即1小时作业
管理，让学生在教室里完成
作业；另外1小时让托管教
师基于自己的学科开发拓
展课程，如绘本阅读、百变
魔方、定向运动、趣味编程
等。

中小学校的课后托管
和晚自习服务，解决了广大
双职工家庭接送孩子、辅导
孩子作业的难题，受到广大
家长好评。事实上，在课后
服务方面，海曙区一直走在
前列，早在今年暑期就在全
省率先试点开展小学生暑
期公益托管服务，《打造暑
托“海曙样本”，实事提升

“民生温度”》作为优秀案例
被浙江省教育厅推荐到教
育部。“双减”政策落地后，
海曙区教育局出台了《关于
做好义务教育阶段学校课
后服务工作的实施意见》，
坚持“基本服务”与“拓展服
务”相结合，切实回应群众
期盼，让学习回归校内。

“‘双减’之后，学生在
学校的时间变长。以大部分
初中生为例，早上8点之前
到校，晚上8点后晚自习结
束回家，在学校的时间超过
了 12个小时。这就需要加
强课程建设，因为之前的校
本课程远远不够用了。”海
曙区教研室副主任胡苗坤
告诉记者，除了教师的自主
开发课程，各中小学校正在
探索引进高校、职高以及非
学科类校外培训机构的特

市实验小学教师在托管中指
导学生学测量。

对四项改革常抓不懈
对培训机构既管又帮

海曙“双减”行稳致远
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市实验小学学生课后托管时间在图书室阅读。

色课程，以丰富课后服务内
容，“教研室方面，也在开发
区域性的文化类课程，如
《月湖周边的文化遗迹》《天
一阁的历史》等，并积极搭
建平台，举行精品拓展类课
程的征集活动等。”

据悉，海曙区教育局还
在全区中小学开展课后服
务调研，发放调查问卷，了
解学校对非学科类校外培
训机构服务内容的需求，梳
理出了综合类、艺术类、体
育类、科技类等培训需求
90余项，一份长长的非学
科类教培机构“白名单”正
在制订中。“白名单”完成
后，将供全区的中小学校使
用，满足广大学生发展各类
兴趣爱好和特长。同时探索
组建城乡、校际课后服务联
盟，推动优质课程资源向农
村学校辐射；深化精品“微
课程”等覆盖各年级、各学
科的线上专题教育资源和
学习资源建设，免费向义务
教育阶段学生提供。

然学生的反应并不是很活跃，
但我看你一直在调动学生的
积极性，一会儿拍拍这个学生
的肩膀，一会儿请学生站起来
回答问题，甚至还让学生走上
讲台讲解题思路。”“是的。咱
们初三年级已实行分层走班，
您刚才听的是 B 班的科学
课。”“哦，给B班上课更辛苦
一些呢。”

除了关注课堂教学等，调
研人员课后还向教师询问“双
减”工作开展以来的生活情
况。“‘双减’之后，教师要把
更多的时间和精力投入到课
堂教学中，全面提升课堂效
率。”於宏华说，“同时我们也
关注到，‘双减’以来，老师们
的压力和工作量大幅增加，特
别是初中老师，工作强度相当
大。学校要关爱教师群体，深
入了解老师的工作、生活、家
庭等情况，尽快落实调休制
度，减轻教师压力，并探索多
种方式为教师解决困难，提升
教师的职业幸福感。”调研人
员还与校级班子、教务主任、
教研组长、备课组长等进行了
交流。

调研结束后，调研组全体成
员与学生一起用餐，了解学校中
餐情况。记者看到，当天的午餐
是三菜一汤，有红烧肉、土豆炒
洋葱片、午餐肉炒玉米青豆等。

“课堂是学校教学的主阵
地，海曙区将结合‘双减’政
策，进一步深化主动、互动、
灵动的‘三动课堂’教学改
革。”於宏华告诉记者，下阶
段，海曙区教育局、教研室将
把“推门听课”作为常态化工
作来抓，不定期深入学校，蹲
点课堂，开展调研。“通过让
教师认真上好每一堂课，让
学校抓严细节，抓实管理，在
全区推广轻负高质的教学模
式。在让学生健康而有质量
地学习的同时，我们也鼓励
学校多开展教师暖心关爱行
动，让老师健康而有质量地
工作。”


